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Последняя капля

Кто чирикает на ветке?
12 ноября – Синичкин 
день. Этот экологиче-
ский праздник появился 
в России несколько лет 
назад. Он был создан по 

инициативе Союза охраны птиц.
В этот день люди готовятся к встрече «зим-

них гостей» – птиц, остающихся на зимовку: 
синиц, снегирей, свиристелей и других. Люди 
заготавливают для них разные лакомства.

Синички едят яйца вкрутую, несоленое сало, 
нежирное вареное мясо, тертую морковь, ябло-
ки, овес, пшено, дробленую кукурузу, нежареные 
семена подсолнечника и тыквы. Некоторые 
даже угощают их маслом и творогом. Снегири 
любят зерновые смеси.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
После прививки

В Алтайском крае три медика, которым первым поста-
вили прививки от коронавирусной инфекции, заразились 
COVID-19. Всего в регионе вакцину «Спутник V» (Гам-Ковид-
Вак) ввели 42 добровольцам.

Добровольцам вначале ставят первый компонент «Спут-
ника V», а через 21 день – второй. Они отличаются входящи-
ми в их состав активными веществами – это сделано для 
усиления иммунной защиты организма.

Защищенным от инфекции человек считается только 
через три недели после второй прививки. До этого времени 
идет процесс формирования иммунитета.

«Иммунитет у заболевших к моменту встречи с возбу-
дителем коронавируса сформироваться не успел. Только 
это могло стать причиной заражения медиков», – заявили 
в региональном Минздраве.

Напомним, Алтайскому краю выделено 2005 комплектов 
вакцины против коронавируса «Спутник V». Первые 42 дозы 
поставили медикам. Вероятно, в январе в регионы начнется 
отгрузка вакцины, предназначенной для иных групп риска.

Мясо для Поднебесной
Экспорт алтайского сырья и продовольствия в Китай 

за январь – октябрь вырос на 31%.
На 45,5% стали больше поставлять растительных масел, на 

23% – мяса птицы. При этом в 2,5 раза вырос экспорт семян 
сои и рапса, а в 1,2 раза – семян льна.

Всего из нашего региона отгрузили 187 тысяч тонн продукции 
на 89,4 млн долларов США. При этом в 2020-м на долю Китая 
приходится более трети от общего объема экспорта.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Воспитание на пять
Алтайский край занял первое место в стране по ор-

ганизации воспитания и социализации школьников. 
В регионе активно идет работа по всем воспитательным 
направлениям.

В федеральном проекте по разработке программ воспита-
ния приняли участие 12 школ края. Программы трех школ 
рекомендованы к использованию и внедрению – это сред-
няя общеобразовательная школа № 53, лицей «Бригантина» 
в Заринске и Суворовская СОШ Благовещенского района.

В крае отмечены 43 эффективно работающих классных 
руководителя, пользующихся особым уважением в роди-
тельской и ученической среде. Алтайские школьники стали 
активными участниками работы площадок по профессио-
нальному самоопределению обучающихся. Например, в про-
екте «Большая перемена» участвовали 18 тысяч школьников. 
Учащийся барнаульской гимназии № 45 стал абсолютным 
победителем и получил сертификат на реализацию проекта 
на сумму миллион рублей.

Элина ГОРДЕЕВА

Вам слово, медики
Врачам Алтайского края предлагают высказать предло-

жения по организации медпомощи пациентам с COVID-19. 
На портале госуслуг Минздрав России совместно с Мини-
стерством цифрового развития запустил новый сервис 
для медицинских работников.

Заполнив специальную форму https://www.gosuslugi.
ru/411340/1, медики могут направить свои предложения по 
организации помощи пациентам с коронавирусом. Также 
принимаются замечания по отсутствию или дефициту ле-
карственных препаратов, средств индивидуальной защиты, 
недостаточной оснащенности коек, порядку организации 
вакцинации медперсонала.

В оперштабе страны заверяют, что информация будет сразу 
направляться руководителю органа управления здравоохране-
нием региона для оперативного решения вопросов. Также она 
поступит в Минздрав России для оперативного мониторинга 
ситуации в конкретных лечебных учреждениях.

Светлана РУСИНА
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Фонд развития Алтайского края примет уча-

стие в финансировании трех проектов промыш-
ленных предприятий. «Компания Сибтара» 
нуждается в сырье и материалах, чтобы увели-
чить выпуск экологически чистой упаковки для 
яиц. Алтайский завод сельскохозяйственного 
машиностроения увеличивает мощности, а 
«Алтай Игрушка» собирается выпускать тер-
расные доски из древесной муки.

№ 212
(30339)

Четверг,
12 ноября, 
2020 год

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. 

Умеренные, в предгорьях сильные, 
осадки в виде мокрого снега, 

по югу с дождем. 

-3о -14о

ночь

-2о -7о
день

-3о +2о 0о +2о

-3о +2о
день -2о -7о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с. 
Ночью снег, днем преимуще-
ственно без осадков, на дорогах 
сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
10-15 м/с, днем 6-11 м/с. Ночью 
умеренный, днем местами 
небольшой снег, гололедные 
явления, метели. Установление 
постоянного снежного покрова.

13 ноября

14 ноября

8-800-2000-112
������� ������������  ��������  ����� 

�� �������� ��������������� ������������

«На пределе и техника»
В диагностических центрах Бий-
ска и Рубцовска вышли из строя 
компьютерные томографы, на 
которых проводили КТ легких. 
Оборудование в последние ме-
сяцы работало практически в 
круглосуточном режиме.

Губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко рассказал, что уже предпринято 
и будет сделано в связи с этим. «Система 
здравоохранения работает со значитель-
ной перегрузкой. На пределе не только 
люди, но и техника», – написал глава 
региона на своей странице в Instagram.

Он заверил, что будет максимально 
быстро проведен ремонт томографов. 
На это время пациенты будут проходить 
обследования на других аппаратах. Так, 
например, в Бийске задействует томо-
графы, установленные в центральной 
городской больнице и онкологическом 
диспансере. В медучреждениях создадут 
все необходимые условия. Разработан 
график приема, чтобы развести потоки 
больных.

В Минздраве региона рассказали, что в 
Бийском диагностическом центре выяв-
ление вирусной пневмонии продолжат на 
рентгене. Рентгенологическое обследова-
ние будут проводить и в корпусе бийской 
горбольницы № 2, где готовится еще одна 
площадка под ковидный госпиталь.

В Рубцовске через две недели в гор-
больнице № 3 запустят новый томограф. 
Сейчас же пока будут задействованы рент-
геновские аппараты. Поясним, в каждом 
из городов ежедневно проводится свыше 
300 рентгенологических исследований.

– Применение лучевых методов у паци-
ентов возможно только по конкретным 
клиническим показаниям, определяемым 
лечащим врачом. И даже если на рентгено-
грамме нет признаков поражения легких, 
но у пациента присутствуют симптомы 
заболевания – врач будет назначать лечение 
из клинической картины, а не лучевой. 
Течение коронавирусной инфекции может 
протекать индивидуально, поэтому в одном 
случае рентгенологического исследования 
легких достаточно, в другом – необходимо 
проводить КТ. Решать это должен леча-
щий врач, – пояснил главный рентгенолог 
Алтайского края Владимир Колмогоров.

Также губернатор поручил ускорить 
запуск новых компьютерных томогра-
фов, чтобы исключить подобные сбои в 
работе и нарастить объемы проводимых 
исследований в два раза.

– Наша задача – минимизировать ри-
ски. В крае уже закуплены шесть аппа-

ратов КТ, которые необходимо запустить 
как можно быстрее, – подчеркнул Виктор 
Томенко.

Новые томографы запустят до конца 
месяца в Алейской ЦРБ, рубцовской гор-
больнице № 3, двух барнаульских больни-
цах, а также в центре охраны материнства 
и детства.

– Эти меры позволят несколько смяг-
чить последствия поломок томографов 
и продолжить работу по проведению не-
обходимых исследований на выявление 
вирусных пневмоний. В декабре пройдет 
поставка дополнительного компьютерного 
томографа для Диагностического центра 
Алтайского края. Все это позволит прак-
тически удвоить наши возможности по 
проведению необходимых исследований 
по сравнению с нынешним уровнем, – 
резюмировал губернатор.

Светлана ЯКОВЛЕВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Третью неделю сухо в водопроводных кра-
нах жителей села Саратовка Рубцовского 
района. Коммунальщики ищут причину.

��� ���� ����
Раз в два дня глава Саратовского сельсовета Юрий 

Грицаев меняет профессию: становится водовозом. 
На спецтранспорте, который, по счастью, здесь 
имеется, доставляет питьевую воду односельчанам. 
Объезжает 127 дворов, где живут около 250 человек.

В цистерну помещается почти 6 кубов. Распреде-
ляются они по принципу «кому сколько нужно». Все 
емкости, выставленные за забор, заполняются. За 
день Юрий Грицаев делает два рейса. Заправляет-
ся в Новониколаевке из скважины, где установлен 
пожарный гидрант.

Эту воду лишь условно можно назвать питьевой, 
ее обязательно нужно кипятить и пропускать через 
фильтр, чтобы очистить от примесей. Но все лучше, 
чем колодезная, соленая, которую и скот не любит.

Жительница села Галина Гуливец показывает 
скромные запасы в кастрюльках. Хорошо, что как 
раз сегодня будет подвоз.

– Заполняем две-три фляги, – говорит она. – Готовим 
пищу. Использованную посуду накапливаем, чтобы 
лишний раз не расходовать воду. Еще у нас лежачая 
бабушка, ее нужно регулярно мыть. О том, чтобы 
устроить стирку, и речи быть не может.

Ее односельчанин Вячеслав Верхотуров радуется, 
что не выбросил старую стиральную машину-полуав-
томат. Худо-бедно, но с ее помощью можно постирать 
и водой из колодца.

(Окончание на 2 стр.)

В кране по-прежнему нет воды.

Говоря о проблеме, Галина Гуливец только разводит руками.Питьевая вода в Саратовку привозится раз в два дня.
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  ЯЗЫКОМ ЦИФР 

Где  
остановиться?
В крае формируют список гости-
ниц, где смогут проживать бо-
лельщики Кубка мира по гребле.

Предполагается, что принять гостей смо-
гут средства размещения Барнаула, Новоал-
тайска и Первомайского района.

Напомним, второй этап Кубка мира по 
гребле на байдарках и каноэ состоится в 
краевом центре с 20 по 23 мая 2021 года. 
Сейчас специалисты управления по раз-
витию туризма и курортной деятельности 
совместно с экспертами ассоциации «Алтай-
ское гостеприимство» формируют реестр 
гостиниц, которые будут размещены на 
официальном сайте соревнований в разделе 
«Где остановиться?».

Критериев для гостиниц несколько. 
Во-первых, номерной фонд более 10. Во-вто-
рых, наличие классификации. В-третьих, 
пройденное  обследование на антитеррори-
стическую безопасность. Кроме того, среди 
персонала должны быть работники со знани-
ем английского языка. Также обязательным 
условием является наличие вывески, инфор-
мационных указателей, меню на русском и 
английском языках, функционирование 
сайта, системы онлайн-бронирования.

В ходе выездов проводится аудит выпол-
нения этих критериев, номерного фонда, 
объектов питания, учитывается эстети-
ческий вид помещений. Кроме того, парал-
лельно ведется осмотр объектов на предмет 
соблюдения санитарно-эпидемиологических 
требований по коронавирусу.

По словам начальника гостиничной 
службы гостиницы «Турист» Галины Кри-
винцовой, проведение на территории Алтай-
ского края соревнований международного 
уровня станет весомым мероприятием для 
индустрии гостеприимства. Поэтому очень 
важно обеспечить высокое качество серви-
са, обслуживания и безопасности гостей.

– Уже сегодня мы готовы принимать ино-
странных туристов. Недавно наша гостини-
ца прошла классификацию и теперь имеет 
категорию «три звезды». Соответственно, 
выполняется определенный перечень требо-
ваний к объектам размещения такого уровня. 
Персонал регулярно проходит курсы, в том 
числе на знание иностранных языков. В ходе 
подготовки к Кубку мира ведутся работы по 
модернизации сайта для удобного использова-
ния иностранными гостями, отлажена работа 
по миграционному учету данной категории 
туристов, – рассказала Галина Кривинцова.

На сегодняшний день проверку прошли 
уже почти два десятка гостиниц. В течение 
ноября состоится осмотр еще тридцати объ-
ектов размещения.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

Хозяйка многопрофильных 
магазинов в трех небольших 
селах на озере Уткуль Та-
тьяна Шатохина опасается, 
что с введением системы 
учета, такой, как осущест-
вляется в супермаркетах, 
продолжать работу ей бу-
дет трудно, если вообще 
возможно.

31 августа нынешнего года Ша-
тохина скромно отметила 15-ле-
тие своей предпринимательской 
деятельности. Но еще до того как 
открыть собственное дело, будучи 
студенткой первого курса, она подра-
батывала продавцом. И потом всегда 
старалась досрочно сдать сессию, 
чтобы летом поехать в свое родное 
село Вершинино Троицкого района, 
пожить у родителей и поработать в 
сельском магазине.

Предпринимательская  
жилка

Окончание вуза пришлось как раз 
на то время, когда учителям по пол-
года не платили зарплату, и Татьяна 
стала продавцом в одном из бийских 
магазинов радиотоваров. Вот тогда 
она и открыла в себе предпринима-
тельскую жилку, а вслед за этим и 
небольшой павильон в Бийске. Одна-
ко уже вскоре после этого Шатохина 
из городских предпринимателей 
«переквалифицировалась» в сельские 
– купила небольшой магазинчик в 
Вершинино. Павильон в Бийске был 
продан, зато приобретен еще один 
магазин, теперь в расположенном 
неподалеку от Вершинино поселке 
Уткуль.

– Трудновато было поначалу, но 
меня всегда поддерживали мои 
родственники, в первую очередь, 
конечно, муж и мама с папой, – 
вспоминает она. – Мои родители, 
Виктор Иванович и Наталья Вла-
димировна, окончили в свое время 
физико-математический факуль-

тет, его же окончили и я, и две 
мои младшие сестры. Только вот 
я предпринимателем стала, а папа 
с мамой и сегодня в Вершинино в 
школе преподают. Когда мне в нача-
ле моей деятельности нужно было 
брать кредиты, мне, как предпри-
нимателю, их в банке не давали, а 
бюджетникам – да. Вот родители 
для меня кредиты и брали.

Как-то зимой Шатохина увидела, 
что в магазин за продуктами при-
ходят люди на лыжах с рюкзаками 
за спиной, как оказалось, жители 

совсем уж небольшого поселка Ле-
нинского. Они попросили Татьяну 
помочь им в обеспечении продукта-
ми, и она стала доставлять им хлеб 
(брали они его впрок по 15 буханок 
сразу), муку, сахар. Так продолжалось 
до нынешней осени, когда почти все 
жители Ленинского переехали из 
своего поселка в село Загайново, где 
есть и магазин, и школа.

В это же время, взяв кредит, Ша-
тохина купила еще один магазин, 
теперь в селе Плешково Зонального 
района. Прибавилось и работы, и 

забот, и проблем, главная из кото-
рых – кадры. А они-то, как известно, 
решают всё.

Не все� гладко
По словам предпринимателя, се-

годня в селе Вершинино проживает 
около 150 человек, в Уткуле порядка 
200 и большинство из них пенсионе-
ры. Такая же картина в Плешково. 
Потому найти человека для работы 
в сельском магазине очень сложно. 
И когда в Уткуле продавец ушел на 
длительный больничный,  Татьяне 
пришлось целый месяц самой стоять 
за прилавком, благо опыт такой рабо-
ты у нее есть. Имеются в ее деятель-
ности и другие проблемы. И среди 
них, как их именует предпринима-
тель, «новшества» в работе торговли, 
которые приемлемы для крупных 
магазинов в городе, но внедрять их 
в деревне удается с трудом.

– Некоторое время назад нас обя-
зали работать с кассами онлайн, при-
том что Интернета ни в Вершинино, 
ни в Уткуле нет, – рассказывает пред-
приниматель. – Пришлось купить 
антенны, поднять их под самые не-
беса, но кассы все равно работают с 
перебоями, а иногда и вовсе работать 
нельзя – нет связи. Еще одно новше-
ство для нас – вести систему учета 
товаров, как это делается в супер-
маркетах. Но как мне это сделать? 
У меня в каждом магазине работает 
один продавец, и он с новым объемом 
работы просто не справится. А второ-
го продавца я точно найти не смогу, 
а если бы и смогла, то выплачивать 
зарплату ему мне не с чего. Второго 
мне просто не потянуть.

Подспорьем в работе сельских ма-
газинов предпринимателю служит 
формирование новогодних подарков 
для детей работников нескольких 
предприятий, а также школьников 
в Бийске и Горно-Алтайске. Занима-
ется она этим делом уже восемь лет 
и в нынешнем году от него не от-
казалась. Первые заказы уже есть, 
поскольку поздравления и даже елки 

дистанционно – это еще ничего, а 
вот конфеты…

На вопрос, посоветовала бы она 
сегодня молодым людям заняться 
бизнесом, Шатохина отвечает, что 
раньше к ней нередко приходили 
за советами люди, желающие от-
крыть свое дело, расспрашивали, 
с чего начинать, с какими пробле-
мами придется столкнуться, и она 
им все, что знала, рассказывала. 
Но сегодня…

– Я свое дело начинала с нуля, взяв 
кредит, сейчас так вряд ли получит-
ся, – убеждена предприниматель. 
– В нынешних условиях, я говорю 
о сельском бизнесе,  начинающему 
предпринимателю не вытянуть, 
поскольку работать стало намного 
сложнее. Скажем, с нового года от-
меняют единый налог на вменен-
ный доход и я должна перейти на 
«упрощенку» или патент. И пока мне 
лично непонятно, сможем ли мы в 
этих условиях продолжать работу, 
будут какие-то льготы для мелких 
предпринимателей или всех под 
одну гребенку. Тут и опытному-то 
человеку тяжело. Вот пример один, 
– улыбается Татьяна, – в каждом из 
трех моих магазинов спрос на товар 
совершенно разный. В одной дерев-
не курят такие сигареты, в другой – 
другие, в Вершинино предпочитают 
одно печенье или пряники, в Уткуле 
свои вкусы. Так и есть, я нисколь-
ко не преувеличиваю. Плешково, 
где я магазин купила, всего в семи 
километрах от Вершинино, а спрос 
совсем иной. Вот приноравливаюсь 
к нему теперь.

А вообще-то, несмотря на большую 
загруженность и разного рода пробле-
мы, делом своим я довольна, – резю-
мирует Татьяна Шатохина. – Пусть у 
машины моей один выходной день в 
году – 1 января, постоянно я за рулем, 
это мое. То, что я человек самостоятель-
ный, имею много знакомых по работе 
и постоянно к ним прибавляются но-
вые люди, жизнь идет в динамике, – 
это все по мне.

Константин СОМОВ

  СВОЁ ДЕЛО .

  ТУРИЗМ .   ПРОБЛЕМА .

Второго не потянуть

Последняя капля
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Полтора года назад супруги Екатерина и Максим 
Виневцевы из Камня-на-Оби приобрели действую-
щий бизнес – придорожное кафе «Алтай», которое 
расположено в 30 километрах от города.

Предложил открыть свое дело отец Екатерины Виневцевой, 
давно занимающийся бизнесом в сфере торговли. Он же помог 
стартовым капиталом, подсказал на первых порах, что и как 
лучше сделать, поскольку своего опыта ведения бизнеса у су-
пругов еще не было. Екатерина работала менеджером, муж – 
электромонтером.

Хотя кафе и досталось им в рабочем состоянии,  они реши-
ли его преобразовать. Расширили обеденный зал, сделали 
более удобной и вместительной зону раздачи готовых блюд, 
переоборудовали цех для приготовления пищи, отгородили 
помещения для выпечки и мойки посуды.

Кафе придорожное, находится на участке трассы с боль-
шой проходимостью, много фур едет в Барнаул из Камня и 
назад, поэтому меню сориентировано в основном на даль-
нобойщиков. Они находятся по несколько дней в дороге и 
успевают соскучиться по простой домашней пище. В меню 
нет ресторанных изысков, а есть салаты, борщ и другие супы, 
котлеты с гарниром и выпечка. На 250 рублей мужчине можно 
полноценно пообедать.

Изучив потребительский спрос, решили ввести некоторые 
новшества. Раньше в кафе продавали кофе «три в одном», по-
сетители все время спрашивали настоящий, поэтому пред-
приниматели установили кофемашину.

– Спрос на эту услугу есть, всем нужен хороший кофе. К нам 
из близлежащего села Лугового почти каждый день приходит 
фермер, чтобы просто кофе выпить. Мы купили не слишком 
дорогую кофемашину, в планах поставить автомат, чтобы кли-
енты сами выбирали, какой кофе им нужен. Это сократит 
время обслуживания клиентов, – рассказывает Екатерина.

Хотели сделать зал для мероприятий (юбилеи, поминки), 
но отказались от этой идеи. За полтора года от населения по-
ступил только один запрос на такой зал.

В планах – надстроить в здании кафе второй этаж и сделать 
там мини-гостиницу, хотя бы на два четырехместных номера.

– Многие дальнобойщики ночуют прямо в машинах, при-
парковавшись к кафе. Душ и стиральная машинка в здании 
есть, а вот места для отдыха с дороги пока нет. Думаю, что 
номера пустовать не будут, – говорит Екатерина.

Самая большая трудность, с которой столкнулись предпри-
ниматели, это нехватка кадров. Особенно ощутим дефицит 
поваров, это общая проблема для общепита.

Проходимость в кафе зависит от сезона. Зимой посещаемость 
кафе напрямую связана с погодой: если сильные морозы или 
метель, транспорта на трассе мало, соответственно, и посети-
телей тоже. Основной поток клиентов летом. Дальнобойщики 
фурами возят лес и зерно из районов, туристы едут отдыхать. 
В этот период предприниматели дополнительно нанимают 
в кафе рабочую силу. Охотно идут на подработку студенты, 
приезжающие на каникулы домой, в район.

2020 год стал настоящим испытанием для бизнеса.
В конце марта деятельность предприятий общественного 

питания была временно приостановлена в связи с пандемией, 
с этого момента до июля кафе работало в формате продаж 
готовой продукции навынос, потребителям было некомфор-
тно есть в машинах, в автобусах, они привыкли делать это 
в приспособленном помещении, чтобы как-то отвлечься от 
дороги, отдохнуть. В результате выручка упала в два раза. 
Апрель выдался самым тяжелым. В этот период даже автобусы 
по трассе почти не ходили.

– Мы пытались приспособиться к ситуации, готовили меньше, 
старались делать только то, что потребителям удобнее брать с 
собой: выпечку, салаты, вторые блюда. Человеческий фактор 
тоже давал о себе знать. Некоторые клиенты возмущались, 
не хотели надевать маски при входе в кафе. Персонал в этот 
трудный для всех период все же сохранился. Кто хотел, шел 
в отпуск, остальные работали.

Воспользовались и господдержкой, получили средства на 
заработную плату работникам в период прекращения деятель-
ности заведения. Иначе тяжело бы нам пришлось, – считает 
предпринимательница.

Трудности момента – не повод опускать руки, и супружеская 
чета задумывается над тем, чтобы открыть в селе Луговом 
магазин. В уже действующей там торговой точке порой даже 
хлеба и соли нет. Пенсионерам приходится закупать продук-
ты и другие товары в городе Камне-на-Оби, за 35 км от своего 
села, а это неудобно.

Свой магазин подстрахует, если что, и кафе. Бывает, что 
поставщики привозят необходимые продукты с задержкой, 
в Камень за ними ехать далековато, а деревенский магазин 
вот он, рядом.

Что ж, планов у предпринимателей громадье, а значит, 
они видят перспективу для развития своего бизнеса, что в 
период ковидных ограничений особенно ценно.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

.ГОСПОДДЕРЖКА.
На старте

1.

2.

3.

4. 5.
5 фактов об алтайских дорогах –  
Алтайкрайстат подготовил 
интересные данные.

По протяженности транспортных арте-
рий наш край среди регионов Сибирского фе-

дерального округа занимает первое место. На 
конец 2019 года этот показатель составил 55,5 тыс. км.

По плотности автотрасс 
общего пользования с твер-

дым покрытием край также 
занимает первое место в СФО. 

Она составляет 217 км на тысячу  
квадратных километров территории.

У нас 54,3 тыс. 
км дорог общего 

пользования: 
0,6 тыс. км – федерального, 
16,2 – регионального, 
37,5 – местного значения. 

Также есть 1 тысяча 
километров, находящихся в 
собственности.

Только на 
федеральных 

трассах  
в регионе расположено  
67 предприятий питания,  
12 мотелей и кемпингов,  
82 АЗС, 20 СТО.

Трассы с твердой одеждой в регионе зани-
мают 37,2 тыс. км. Еще 17,8% – с усовершен-

ствованным покрытием (асфальтобетонным, 
цементобетонным, из щебня и гравия, с вяжу-

щими материалами).

Алёна ИВАНОВА, 

Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

Эх, дороги

И это семьи, где нет маленьких ребятишек. 
Для многодетных отсутствие воды просто 
катастрофа.

В Саратовке многие держат небольшое 
хозяйство: коров, поросят, птицу. Им пере-
падает или колодезная вода, или дождевая, 
которую бережно собирают в отдельную 
емкость. Условий для увеличения поголовья 
и развития ЛПХ, конечно же, нет.

Длинная цепочка
Водопровод в Саратовке существовал давно, 

давал сбои, поэтому люди обрадовались, когда 
строительство нового было включено в феде-
ральную целевую программу «Устойчивое раз-
витие сельских территорий» и региональную 
«Устойчивое развитие сельских территорий 
Алтайского края». Завершилось оно в 2018 году.

Теперь можно пользоваться благами ци-
вилизации! Саратовцы купили душевые 
кабины, новые стиральные машины, сделали 
теплые туалетные комнаты в домах. Только 
ликование было недолгим: оказалось, что от 
удобств на улице отказываться рано.

Особенность водоснабжения села заклю-
чается в том, что оно, как и несколько других, 
питается от источника, расположенного в Лок-
тевском районе. Групповой водопровод идет 
из Покровки по полям, он труднодоступен и 
является самым проблемным в Рубцовском 
районе. Инженерное сооружение представля-
ет собой около 130 км трубопроводов вместе 
с разводящими сетями, семь водоемов, стан-
цию второго подъема. Саратовка – последняя 
точка в этой цепи водоснабжения.

Сельчане убеждены, что источник их 
бед кроется в том, что власти в свое время 
обещали построить новый резервуар исклю-
чительно для Саратовки, а присоединили 
к нему еще и Вишневку. Если в Покровке 
подают высокое давление, то рвутся старые 
трубы. Если снижают – вода доходит только 
до Вишневки. В обоих случаях Саратовка на 
сухом пайке.

Где тонко, там и рве�тся
К реконструкции группового водопровода 

приступили несколько лет назад. Полностью 
заменили 14 км из 48, а также все разводящие 
сети. К качеству работ у местных властей 
претензий нет. Чего не скажешь об остав-
шихся участках, на которых участились 
аварии и, как следствие, перебои с водой 
у населения. Последняя, самая крупная, 
случилась недавно.

– В конце октября на трубопроводе диа-
метром 350 мм произошла серьезнейшая 
авария, – рассказывает глава Рубцовского 
района Петр Афанасьев. – Запасные части для 
ремонта удалось найти только в Санкт-Пе-
тербурге. Пока их оплатили, доставили, 
ликвидировали аварию, произошла раз-
балансировка всей системы.

Коммунальщики провели ревизию всех 
узлов, задвижек. На момент подготовки данной 
публикации обнаружили завоздушивание в 
трубопроводе. Когда ликвидировали послед-
ние воздушные пробки, начали заполнение 

резервуара. Правда, это не является гарантией 
поступления воды в село, проблемы могут 
возникнуть и по пути к водопроводному крану.

Без выгоды – не бизнес
Глава района не сомневается, что данная 

ситуация обязательно будет исправлена, на 
это брошены все силы. Однако не скрывает 
опасений, что она может повториться.

Сложное техническое сооружение должны 
эксплуатировать высококвалифицирован-
ные инженеры. Их в сельской местности 
не хватает так же, как врачей и учителей. 
Компания «Водоснабжение» работает как 
может, а других желающих взвалить на себя 
эту ношу нет. Год назад администрация рай-
она разместила объявление, приглашающее 
концессионеров принять участие в эксплу-
атации коммунальных объектов. Ни один 
не изъявил желания.

– В целом ситуация в коммуналке очень 
непростая, – считает Петр Афанасьев. – Это 
в первую очередь связано с законодатель-
ством. В судах уже рассматриваются дела о 
понуждении органов местного самоуправ-
ления к заключению в течение шести ме-
сяцев концессионных соглашений. При 
этом создавать новые муниципальные 
предприятия запрещено законом. Наши 
законодатели, наверное, не представляют, 
что коммуналка в селе – не бизнес, а совсем 
иное. Сегодня, чтобы баланс предприятия по 
тому же групповому водопроводу сходился, 
нужно в пять раз повышать либо тарифы, 
либо число потребителей. Ни то ни другое 
невозможно. Водоснабжение так и будет за-
ведомо и глубоко убыточным. Найти сюда 
эксплуатирующее предприятие очень и 
очень проблематично.

Несмотря на все сложности, на следующий 
год администрация Рубцовского района на-
мерена проектировать реконструкцию остав-
шегося участка группового водопровода, 
чтобы еще хотя бы 10 км сделать в 2022 году.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

(Начало на 1 стр.)

Емкости под воду выставлены около 
каждого дома.

Татьяна Шатохина.

БАРНАУЛ
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Хвостатое пополнение
  СЛУЖБА ТАКАЯ .

У новых питомцев  здоровые инстинкты.

В УФСИН России по краю приняли новых собак. 
Шесть щенков породы немецкая овчарка при-
везли из омского и красноярского племенных 
питомников служебного собаководства. Сейчас 
они на месячном карантине в кинологическом 
отделении ИК-3 в Барнауле.

���� ������ ����
Новых питомцев выпуска-

ют по одному. Черненькая 
Сара выскакивает на поле 
с радостным видом и сразу 
же вцепляется в специально 
подготовленную для щенков 
игрушку. Она напоминает 
удочку, только на конце не 
крючок, а что-то вроде ленты 
из сыромятной кожи. Держит 
ее кинолог.

– Вот смотрите, у нее хоро-
ший инстинкт добычи, – объ-
ясняет начальник кинологиче-
ского отделения ИК-3 Вячеслав 
Дуплей. – Сара видит игрушку, 
которую ей нужно схватить и 
не отпускать. Вообще, щенки 
уже сейчас демонстрируют 

хорошие рабочие качества. 
У всех выражены инстинкты 
поиска, добычи, борьбы. Эти 
качества потом необходимы 
будут для службы. Главное, 
чтобы кинологи, к которым 
щенки попадут, это все не 
загубили.

Сейчас щенки только игра-
ют. Никаких команд принуж-
дения к ним не применяется. 
Что бы питомцы ни сделали, 
они все равно любимые и хо-
рошие. Постепенно и осторож-
но кинологи разовьют их ин-
стинкты. Добыли, принесли 
игрушку – их за это хвалят. 
Это потом все в дрессировке 
пригодится. Надо, чтобы это 
не загасло, чтобы собачья пси-
хика оставалась здоровой, по-

давлять ее ни в коем случае 
нельзя.

Сара, а также ее брат и се-
стра приехали из Омска. Им, 
как и щенкам из Красноярска, 
после карантина предстоит 
прийти на смену служебным 
собакам в Рубцовске, Бийске 
и Барнауле.

К����� ��� ������
Когда мы посмотрели всех 

щенков, кинологи показали на 
примере других, более взрос-
лых собак, какими питомцы 
станут, когда подрастут и прой-
дут специальную дрессировку.

– Олег, выпускай своего! – 
дает команду Вячеслав Дуплей 
одному из подчиненных. И на 
поле появляется годовалый 
красавец Харлей. Он тоже пока 
еще считается щенком, хотя 
выглядит вполне уже взрос-
лым мощным псом. Четко 
выполняет команды, а как 
препятствия берет – просто 
загляденье.

Увидели мы и задержание 
условного нарушителя, поиск 
спрятанного предмета – мячи-
ка. Все это служебные собаки 
делают и в реальной службе, 
когда необходимо. Могут обе-
звредить агрессивного пре-
ступника и наркотики оты-
щут, как бы их тщательно ни 
спрятали.

– Чтобы новенькие осво-
или такие же навыки, мы 
с ними очень аккуратно 
работаем, – рассказывает 
начальник кинологической 
службы УФСИН майор вну-
тренней службы Анатолий 
Логинов. – Смотрим, какой 
щенок к чему склонен. У всех 
шестерых отличная рабочая 
предрасположенность. Но для 
какого именно направления 
службы подходит каждый из 
них – специального или об-
щеразыскного профиля, еще 
предстоит определить.

Есть масса тонкостей по 
воспитанию служебных со-
бак. И очень многое зависит 

от кинолога, к которому по-
падет щенок. Его, конечно, 
нужно правильно подобрать. 
Например, нельзя, чтобы в 
паре были только холерики. 
Собаке с таким темперамен-
том нужен кинолог поспокой-

нее. Это уже годами прове-
ренные правила.

Но главное, чтобы между 
напарниками было взаимопо-
нимание и взаимное желание 
работать на результат.

Тамара ЛОГИНОВА

  ГОРЯЧАЯ ТЕМА .

  �А���ИН�О.
Поддержка остаётся
«Из-за пандемии по многим направлениям на-

верняка планируется сократить финансирование 
муниципалитетов из краевого и федерального бюд-

жетов. Как все это отразится на финансовой поддержке 
городов и районов? Будет ли край финансировать уже на-
чатые программы и проекты? Елена, г. Барнаул».

На вопрос отвечает заместитель председателя комитета АКЗС 
по местному самоуправлению Иван Мордовин:

– Несмотря на объективные сложности, в будущем году в 
краевом бюджете сохранены все виды финансовой помощи 
муниципальным образованиям, в том числе на исполнение 
местных полномочий, а также субсидии в области ЖКХ и под-
держки объектов водоснабжения и водоотведения. На выравни-
вание бюджетной обеспеченности муниципалитетам выделят 
1,6 млрд рублей. Сохранена на уровне 2020 года программа 
поддержки местных инициатив.

Кроме этого на краевой уровень перейдут расходы на оплату 
труда педагогических работников дополнительного образо-
вания. В 2021 году деньги, которые уходили на зарплату этим 
работникам, муниципалитеты смогут направить на решение 
вопросов местного значения. В муниципальных бюджетах 
появится около 1,3 млрд рублей дополнительных средств.

Что касается дополнительного отслеживания законности 
и эффективности использования средств краевого бюджета 
в муниципалитетах, то мы рассчитываем, что в следующем 
году к работе по контролю за исполнением местных бюджетов 
и решению иных вопросов в соответствии с их полномочиями 
и компетенцией в полной мере подключатся муниципальные 
контрольно-счетные органы. Они в текущем году были обра-
зованы в большей части городских округов и муниципальных 
районов Алтайского края.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

Почему нет доплаты?
«У меня под опекой находится внук и получает 

пенсию по потере кормильца – около шести с поло-
виной тысячи рублей. А у знакомой сын получает 

такую же сумму и доплату к ней. Почему моему внуку не 
доплачивают, ведь он школьник и нигде не работает?

Светлана Фёдоровна, г. Барнаул».

Отвечают специалисты Отделения Пенсионного фонда РФ 
по Алтайскому краю:

– Федеральным законодательством предусмотрено уста-
новление социальной доплаты неработающим пенсионерам, 
у которых общая сумма материального обеспечения мень-
ше прожиточного минимума, который в Алтайском крае на 
2020 год составляет 8894 рубля.

Важно отметить, что до прожиточного минимума доводится не 
размер пенсии, а общее материальное обеспечение пенсионера. 
В сумму материального обеспечения включаются как пенсия, 
так и меры социальной поддержки, предоставляемые в регионе.

Ваш внук является получателем социальной пенсии, в свою 
очередь органы социальной защиты населения вам выплачи-
вают «опекунские». При суммировании выплат общий размер 
материального обеспечения превышает величину прожиточного 
минимума в Алтайском крае, поэтому право на федеральную 
социальную доплату отсутствует.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Компромисс по удалёнке
«Когда примут закон о дистанционной работе? 

Летом о нем много говорили, а сейчас, когда ко-
личество заболевших коронавирусом растет, как 

будто забыли. Что делается в этом направлении?
Инна Самойлова, г. Рубцовск».

В текущем году Госдума планирует принять новые поправки 
в Трудовой кодекс. Часть из них касается удаленного формата 
работы. По словам первого заместителя главы фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Андрея Исаева, закон об удаленке в оконча-
тельной редакции может быть принят уже в ноябре.

– Рассчитываем, что с 1 января 2021 года изменения 
вступят в силу, – сообщил депутат на официальном сайте 
Государственной думы. – Поправки ко второму чтению уже 
подготовлены. Мы завершили их экспертное обсуждение. 
Безусловно, это компромисс. В чем-то на уступки пошли проф-
союзы, в чем-то – работодатели. Но компромисс, с нашей 
точки зрения, отражает основное содержание закона: защиту 
прав работников, учитывающую интересы предпринима-
телей при достаточно уже массовом переходе сотрудников 
на дистанционную работу.

В поправках закрепляются оба термина: «дистанционная 
работа» и «удаленная работа». Кроме того, определяются не-
сколько форматов: постоянная дистанционная работа (трудовой 
договор изначально заключен о дистанционной работе), времен-
ный перевод на дистанционную работу (период должен быть 
до шести месяцев) и комбинированная работа (когда человек 
одновременно работает в офисе, но какое-то количество своего 
рабочего времени проводит дистанционно).

– Также урегулированы вопросы взаимодействия между 
работодателем и работником, – отметил Андрей Исаев. – Сохра-
нена и даже расширена статья о сохранении заработной платы 
в случае временного перевода на дистанционную работу по 
не зависящим от работника и работодателя обстоятельствам. 
И в том случае, если человек не может работать дистанционно, 
определена плата ему за простой по не зависящим от сторон 
причинам.

В законопроекте говорится, что, отправляя сотрудника ра-
ботать на дом, руководитель не имеет права снижать ему зар-
плату. Более того, такого сотрудника нужно обеспечить всем 
необходимым для работы оборудованием, программно-техни-
ческими средствами, средствами защиты информации либо 
компенсировать ему соответствующие расходы.

Ко второму чтению в законопроект планируется включить 
понятие «график взаимодействия». Он должен будет определять 
время, в течение которого работник остается на связи с работо-
дателем. В Трудовом кодексе будет определено, что за пределами 
графика взаимодействия наступает личное время работника, 
когда работодатель не имеет права ставить ему задачи.

По окончании срока такого перевода (но в любом случае не 
позднее окончания действия обстоятельства (случая), в связи 
с которым такой перевод устанавливался) работодатель обязан 
предоставить работнику прежнюю работу, предусмотренную 
трудовым договором, а работник обязан приступить к ее вы-
полнению.

Вадим КУЛЕШОВ

Три крупных сборщика 
молока Алтайского края 
признаны виновными в 
ценовом сговоре.

Такое решение вынесла ко-
миссия регионального УФАС Рос-
сии по итогам рассмотрения дела 
в отношении компаний и пред-
принимателя, осуществляющих 
закуп сырого коровьего молока 
у владельцев личных подсобных 
хозяйств в Рубцовском районе.

В их действиях установлен 
факт нарушения антимонополь-
ного законодательства. В ФАС 
подчеркивают, что было заклю-
чено соглашение, приводящее к 
установлению и поддержанию 
закупочных цен на сырое молоко 
с мая по август 2020 года.

В течение мая снижение за-
купочных цен в большинстве 
населенных пунктов происхо-
дило трижды в одни и те же даты 
либо с незначительным времен-

ным интервалом. Но при этом 
всегда устанавливались одина-
ковые цены. А с третьей декады 
мая цена закупа установилась в 
размере 15 рублей за литр и дей-
ствовала по август.

В то же время антимонополь-
щики выяснили, что предприя-
тия и ИП реализуют молоко на 
переработку по разной базовой 
стоимости. Также имеют собствен-
ную, отличную от конкурентов, 
структуру затрат. В то же время 

ответчики отрицали сговор, объ-
ясняя все сезонным колебанием 
и конъюнктурой рынка. Но вот 
только ничего документально 
подтвердить не смогли.

Материалы антимонопольного 
дела переданы должностному лицу 
управления. Будет рассмотрен во-
прос о штрафе для нарушителей 
по ч. 1 ст. 14.32 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях РФ.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Сговорились?

Алтайская краевая общественная организация «Рубцовская 
коллегия по оказанию социальной помощи населению» выража-
ет глубокие соболезнования родным и близким по поводу смерти

ГРИШКОВЦА
Алексея Петровича.

  ОБРАЗОВАНИЕ.

Образовательный семи-
нар по госпитальной пе-
дагогике прошел на базе 
Алтайского краевого кли-
нического центра охраны 
материнства и детства 
для учителей барнауль-
ской школы № 126.

Центр становится региональ-
ной площадкой Федерального се-
тевого образовательного содруже-
ства «УчимЗнаем», госпитальной 
школы для детей, которые из-за 
долгосрочной болезни вынужде-
ны обучаться в рамках лечебного 
учреждения. Причем  не просто 
учиться, а по последнему слову 
техники и с большим вниманием 
к каждому.

Официальные представители 
проекта «УчимЗнаем» Иван Долу-
ев, кандидат исторических наук, 
руководитель программ регио-
нального развития федерального 
проекта, и Ринат Шайдуллин, 
тьютор дополнительного образо-
вания, доступно и познавательно 
объяснили барнаульским педаго-
гам все самые важные моменты 
интерактивного передового про-
екта, который набирает обороты 
по всей России, дали основные 
алгоритмы и учебные модули к 
программам. В рамках семинара 
участники обменялись опытом. 
Цель – создать «заботливую» шко-

лу, которая призвана не только 
обучить, расширить кругозор, 
но и зажечь, наполнить опти-
мизмом, внутренней силой ма-
леньких пациентов для большого 
рывка к выздоровлению.

Учебный класс центра обору-
дован большим интерактивным 
монитором, техническими сред-
ствами для общения с учителя-
ми в режиме реального времени, 
специальными высокотехноло-
гичными партами и стульями. 
Также предполагается подклю-
чение с помощью планшетов к 
образовательному процессу 
тех детей, которые находятся 
на постельном режиме. Обуче-
ние проходит индивидуально и 
адаптивно для каждого ребенка, 

а комфортный психологический 
микроклимат в процессе обуче-
ния способствует включению в 
активную социальную жизнь.

Учителя, которые реализу-
ют учебный модуль в проекте 
«УчимЗнаем», в первую очередь 
нацелены на восстановление 
благоприятного психоэмоцио-
нального фона ребенка с по-
степенным вовлечением его в 
образовательный процесс, давая 
именно ту нагрузку, которая не-
обходима для плавного и ком-
фортного включения в процесс 
образования без дополнитель-
ного стресса. Новый уровень го-
спитальной педагогики призван 
отвлечь не только маленького 
пациента, но и всю его семью 

от непростой жизненной си-
туации, связанной с болезнью 
ребенка.

Российская модель госпи-
тальной школы, реализуемая 
проектом «УчимЗнаем», призна-
на лучшей отечественной прак-
тикой обучения и комплексной 
социальной реабилитации де-
тей, находящихся на тяжелом 
длительном лечении.

С 2014 года одна из крупней-
ших мировых компаний электро-
ники является технологическим 
и социальным партнером проек-
та «УчимЗнаем» и безвозмездно 
оснащает учебные классы всем 
необходимым оборудованием, 
таким образом, реализует соци-
альную миссию компании, кото-
рая совпадает с миссией центра: 
«Все дети должны иметь равные 
возможности и достойное каче-
ство жизни».

Главный врач краевого кли-
нического центра охраны мате-
ринства и детства Константин 
Смирнов считает необходимым 
в сотрудничестве с проектом 
«УчимЗнаем» создать максималь-
но комфортную среду обучения 
для каждого пациента и реали-
зовать модель госпитального 
образования на региональном 
уровне.

Айнура
 КУПЧИНСКАЯ.

Школа учит и лечит

Если вдруг COVID-19
Что делать, если у вас подтвердился корона-

вирус или вы контактировали с заболевшим?
Управление Роспотребнадзора по Алтайско-

му краю опубликовало порядок действий при 
установлении диагноза COVID-19. В инструкции 
для жителей региона подетально разъясняют 
все пункты. Также даются советы, что делать, 
если заболевшему так никто и не позвонил.

1. Медицинская организация подает экстрен-
ное извещение в Центр гигиены и эпидемиоло-
гии в Алтайском крае.

2. Центр гигиены и эпидемиологии в крае 
проводит эпидемиологическое расследование 
– выявляет круг контактных лиц.

3. После завершения эпидрасследования управ-
ление Роспотребнадзора по краю или террито-
риальные отделы выдают контактным лицам 
постановления Главного государственного сани-
тарного врача о самоизоляции на 14 календарных 
дней со дня контакта с больным COVID-19.

4. Поликлиники устанавливают за контактны-
ми лицами медицинское наблюдение в течение 
14 календарных дней.

5. Обследование контактных лиц прово-
дится поликлиникой по месту жительства на 
8–10 день. Забор биоматериала для исследова-
ния на коронавирусную инфекцию проводят 
сотрудники поликлиники.

6. На основании постановления контактный 
может оформить больничный лист. Этот доку-
мент гражданин получает лично, на почтовый 
адрес или электронную почту. Постановление о 
самоизоляции не выдается больному COVID-19, 
на него оформляют больничный лист.

7. При появлении клинических симптомов 
заболевания контактный с заболевшим коро-
навирусом должен обратиться в поликлинику 
по месту жительства.

Вопросы по доставке постановления советуют 
задавать в Управление Роспотребнадзора по 
Алтайскому краю по телефонам: 8 (3582) 66-54-
27, 24-99-59. Также можно обратиться через сайт 
etition.rospotrebnadzor.ru/petition/.

Если на больного не вышли сотрудники Центра 
гигиены и эпидемиологии с целью определения 
круга контактных, можно позвонить на горя-
чую линию. Там можно оставить информацию 
о контактных лицах и проконсультироваться по 
дальнейшим действиям. Телефоны: 8 (3852) 50-68-
23, 50-68-25. Электронная почта: mail@altcge.ru.

По вопросам оказания медицинской помощи, 
выдачи больничных листов, вызова скорой помощи, 
отбора материала для проведения исследований, 
получения результатов лабораторных исследований 
необходимо обращаться в поликлинику по месту 
жительства и Министерство здравоохранения 
края, пояснили в Роспотребнадзоре.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

  ВАЖНО.

Игра – любимое занятие.

Вячеслав Дуплей: «Очень многое зависит от кинолога».

У интерактивной доски – Ринат Шайдуллин.
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Она посвящена Всероссийскому дню памяти жертв 

политических репрессий и создана по материалам архив-
но-следственных дел периода Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов. На ней впервые демонстрируются уникаль-
ные письма, дневники и фотографии репрессированных.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

«Тыл – наша линия фронта» – краевая межмузей-
ная выставка (6+).

До 15 ноября. «Алтай мастеровой» (6+).
«Фонды+» – выставка новых поступлений музея (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 

16, тел. 50-22-29.
С 12 ноября. Персональная выставка Евгения 

Югаткина «Немного о себе. Новелла», посвященная 
60-летию художника (0+).

«Прикосновенный образ» – тактильная выставка 
резных икон (0+).

До 15 ноября. Персональная выставка Ильбека 
Хайрулинова «Цветы ветеранам» (0+).

До 15 ноября. «Православное искусство земли 
Алтайской» (0+).

Выставка «Игрушка – вещь серьезная» (0+).
«Кто грамоте горазд» (0+).
«Они были первыми» (0+). Выставка первых по-

ступлений в фонды музея.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 22 ноября. «Львы, орлы, куропатки» – фотовы-

ставка Веры Уразовой (0+). В 2009 году Вера Уразова 
как фотограф работала над картиной «Поклонница» 
кинорежиссера Виталия Мельникова («Начальник 
Чукотки», «Семь невест ефрейтора Збруева», «Отпуск в 
сентябре», «Бедный, бедный Павел» и другие фильмы).

«Где-то есть город, в котором тепло» – выставка к 
290-летию Барнаула (0+). Живопись.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Тайны инквизиции. Орудия пыток 

Средневековья» (16+). Более 50 экспонатов, воссоз-
данных по историческим описаниям и старинным 
гравюрам.

До 29 ноября. Выставка восковых фигур из 
Санкт-Петербурга (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До 15 ноября. «Мир глазами детей» – выставка 
студии «Два холста» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
До 15 ноября. «Собрание-8» – выставка молодых 

художников Барнаула (16+).
15 ноября. 13.00 – акустический концерт группы 

MORO (16+). 15.00 – перформанс от плейбек-театра 
«Анапаит».

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дежная, 15, тел. 36-97-13.

13 ноября. 18.30 – «Моя профессия – синьор из 
общества» (16+).

14 ноября. 17.30 – премьера «Ревизор» (16+).
15 ноября. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
17 ноября. 18.30 – премьера «Лёха» (эксперимен-

тальная сцена) (16+).
18 ноября. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» 

(16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
13 ноября. 18.30 – «Временно недоступен» (12+).
14 ноября. 12.00 – «Гуси-лебеди» (0+).
17.00 – «Алексей Каренин» (16+).
15 ноября. 12.00 – «Удивительное путешествие 

кролика Эдварда» (6+).
17.00 – «Камедыя» (12+).
19 ноября. 18.30 – «Гроза» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
13 ноября. 18.30 – «Любовь и голуби» (12+).
14 ноября. 17.00 – «Шоу начинается!» (18+).
15 ноября. 11.00 – «Снежная королева» (0+).
17.00 – «Как бы нам пришить старушку» (16+).
19 ноября. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
14 ноября. 11.00 – «Три поросенка» (с 3 лет).
15 ноября. 11.00 – «Волк и семеро козлят» (с 3 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
17 ноября. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). 

Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. 
Солист – лауреат международных конкурсов Филипп 
Копачевский, фортепиано (Москва). Произведения 
Гайдна, Шора, Равеля.

18 ноября. 18.30 – Квартет «Черный квадрат» (Мо-
сква). Концерт в рамках программы Министерства 
культуры РФ (6+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

14 ноября. 17.00 – «Мелодия любви» (6+). Оркестр 
«Сибирь» при участии Государственного молодежного 
ансамбля «Алтай». Перенос концерта с 11 апреля.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
14 ноября. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» 

(6+). 13.00 – «Движение Земли» (12+). 15.00 – «Энергия 
Вселенной» (12+).

Подробная программа – на сайте planetarium22.ru.

  АФИША БАРНАУЛА .
МУЗЕИ
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  ВЕРНИСАЖ .

  КУЛЬТПОХОД .

В Барнауле открылась 
уникальная выставка 
тактильных икон «При-
косновенный образ». 
Они были созданы специ-
ально для незрячих и сла-
бовидящих, но до конца 
ноября с этим уникаль-
ным для нашего края 
проектом могут позна-
комиться все желающие.
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В экспозицию, которая от-
крылась в Художественном 
музее Алтайского края, вошли 
пять образов из семи, создан-
ных для нашего региона чле-
ном Союза художников России 
Павлом Мининым из Омска. В 
маленьком временном здании 
ГХМАК на улице Горького для 
этих большеформатных произ-
ведений место нашлось только 
в узком коридоре второго этажа, 
который вынужденно превра-
тился в выставочное простран-
ство. Сотрудники придумали 
для икон невысокие импрови-
зированные подиумы, чтобы 
сделать тактильное знакомство 
с иконами максимально удоб-
ным для всех посетителей.

– Мы очень давно мечтали о 
подобной выставке, связыва-
лись в свое время с Пушкин-
ским музеем, выясняли, как 
бы нам привезти в Барнаул не-
что похожее, – говорит куратор 
Светлана Артюхова. – А помогли 
нам счастливая случайность 
и замечательные люди из Все-
российского общества слепых.

Столь же случайно возникла 
в свое время и сама идея тако-
го проекта. Светлана Борисова, 
председатель региональной 
организации Всероссийского 
общества слепых, рассказывает:

– Автор выставки Павел 
Георгиевич Минин из Омска 
более тридцати лет посвятил 
созданию резных икон из де-
рева. Но идея создания икон 
именно для незрячих появилась 
в 2015 году. Его выставка прохо-
дила в Государственной думе, 
на ней присутствовал депутат 
Олег Смолин – «наш», незрячий. 

Тогда-то и родилась эта мысль. 
Павел Минин и его сын Егор 
написали грант, а наша орга-
низация поддержала его. Нам 
привезли семь вот таких икон.

«У������» ������
Всего таких комплектов 

шесть, сегодня они экспони-
руются в регионах Сибири и, 
что логично, представляют 
особо почитаемых сибирских 
святых: преподобного Макария 
(Глухарева) Алтайского и свя-
того апостола Алтая Макария 
(Невского), святого Луку Сим-
феропольского и Амфилохия 
Мелекесского, святых Домну 
Томскую и Аркадия Мелекесско-
го и других. Центральное место 
в этом воображаемом иконоста-
се занимает Абалакская икона 
Божией Матери – покровитель-
ницы Сибири.

Для самого омского художни-
ка Павла Минина этот проект 
тоже необычен. Как объяснила 
нам зампредседателя краевой 
организации ВОС Надежда 
Шкода, в тех иконах, которые 
сегодня можно увидеть в музее, 
из кедра создан только оклад 
– широкая рама, покрытая 
резными надписями на цер-
ковнославянском языке. А вот 
центральная часть отлита из 
износостойкого пластика тол-
щиной более 10 сантиметров. 
«Сначала иконы были вырезаны 
традиционным способом, затем 
созданы пресс-формы, с их помо-
щью отлита центральная часть, 
вставленная в оклад, – говорит 
Надежда Николаевна. – Иконы 
получились очень тяжелые, бо-
лее 20 килограммов».

– Как мы их воспринимаем? 
Мы все «смотрим» руками, – го-
ворит Светлана Борисова. – Это 

сложно, ты долго все прощупы-
ваешь, пока не найдешь что-то 
знакомое: ага, вот тут рука – и 
дальше я уже все понимаю. 
Если я раньше видела, то могу 
это образно представить, а тем, 
кто родился незрячим, гораздо 
сложнее, без помощи аудиогида 
можно и не разобраться.

Действительно, каж да я 
икона снабжена аннотацией, 
набранной шрифтом Брайля, 
и аудиогидом, которого мож-
но прослушать в наушниках. 
Хотя лучше всего, если во время 
долгого вдумчивого знакомства 
с иконой рядом будет зрячий 
помощник.

Музейщики говорят: эта вы-
ставка идеально продумана для 
разных категорий посетителей, 
в том числе и для зрячих.

– Мы вырезали из картона та-
кие «очки», которые полностью 
закрывают обзор, – рассказыва-
ет куратор Наталья Гончарова. – 
Ориентировались на опыт Пуш-

кинского музея, который делал 
подобную выставку несколько 
лет назад, только там были так-
тильные версии шедевров эпохи 
Возрождения. Я тогда попробо-
вала их потрогать и не смогла 
понять, что там изображено: 
просто не развито тактильное 
восприятие. Кстати, в условиях 

пандемии очки у нас одноразо-
вые, а рядом с иконами стоит 
средство для обработки рук.

На вопрос, насколько значим 
проект для сообщества незря-
чих и слабовидящих, Светлана 
Борисова отвечает:

– У нас много верующих лю-
дей, и раньше мы все представ-
ляли себе с чьих-то слов, а теперь 
вот сами можем прикоснуться. 
Получается действительно при-
косновенный образ! Это очень 
значимо, такой шаг к искусству. 
Мы ведь тоже обладаем душев-
ной склонностью не только стихи 
слушать и песни петь! Поскольку 
теперь иконы принадлежат на-
шей организации, мы планиру-
ем отвозить их в наши местные 
отделения и на восовские пред-
приятия на месяц-два, чтобы как 
можно больше людей смогли по-
сетить эту выставку.

Любовь КАРПОВА

Большой шаг к искусству

На тактильное знакомство с одной большой иконой 
может потребоваться до получаса времени.
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Созданный Павлом Мининым «иконостас» изображает особо почитаемых сибирских святых.
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Один из залов краеведческого му-
зея Бийска был специально обо-
рудован для показов самых раз-
личных выставок из его богатых 
фондов. На этот раз посетители 
могут окунуться в волшебный 
мир Востока.

– Наш музей славен тем, что он второй 
по величине в Алтайском крае по фондам, 
– рассказывает директор музея Светлана 
Бартышева. – У нас крупные коллекции по 
разным тематикам – этнографии, археоло-
гии, декоративно-прикладному искусству. 
Когда мы открыли первую выставку в этом 
зале, посвященную Михаилу Потарскому, 
который передал в фонд нашего учреждения 
большую коллекцию, думали, сможем ли 
после заменить  ее чем-то более интересным?

К счастью, опасения были напрасными. 
Вооружившись идеей сделать экспозицию, 
посвященную истории Востока, заведующий 
историческим отделом Дмитрий Ерошкин 
и старший научный сотрудник Валентина 
Умрихина после нескольких месяцев ин-
тенсивных работ с фондами отобрали по 
этой теме большое количество уникаль-
ных предметов. Причем, что удивительно, 
эти экспонаты были одними из первых, 
которые принял музей на хранение еще на 
начальном этапе своей работы. Некоторые 
были национализированы из собственности 
бийских купцов, другие просто подарены. 
Часть их даже сами сотрудники музея, то 
есть те, кто не работает с фондами, увидели 
впервые. Выставка вобрала в себя экспо-
наты, характеризующие историю Китая, 
Монголии, Тибета, Японии и даже Кореи.

Каждую группу ждет интересный рас-
сказ гида.

– Большая часть предметов – это, конеч-
но, Китай. Часть экспонатов из фарфора 
относится к династии Цин – последнего 
императорского периода в Китае. Тогда пра-
вила регентша Цы Си, и после ее смерти 
фактически прекратилась история империи, 

– говорит Дмитрий Ерошкин. – Китайское 
государство насчитывает более 5000 лет. 
В экспозиции представлены и копии тер-
ракотовых воинов, и жертвенный сосуд 
тех давних времен, который показывает, 
насколько высоко было развито у китайцев 
того периода искусство литья.

Интересно посмотреть и на китайские 
деньги. Здесь они в виде небольших древ-
них ножей, монет с отверстиями, чтобы, 
наверное, удобно было нанизывать на нитку, 
бумажных купюр уже XX века. А вот насто-
ящая игра «Маджонг», которую так любят 
как взрослые интернет-пользователи, так 
и дети. Представлены здесь и уникальные 
аппликации начала XX века, и предметы 
обихода монголов, и различные статуэтки 
из китайской и японской мифологии.

– Жаль, сегодня такая ситуация с эпи-
демией, что мы не можем проводить боль-
шие массовые мероприятия, которые бы 
раскрыли эту экспозицию полностью, – с 
горечью отмечает руководитель музея 
Светлана Бартышева, – но время придет, 
потому что мы открыли ее не на месяц, а на 
целый год. Так что в планах у нас – проведе-

ние лекций, организация мастер-классов, 
которые обязательно будут у нас в рамках 
этой выставки.

Павел СИДОРЕНКО (фото автора)

Дивный Восток приглашает…

Организатор выставки Дмитрий Ерошкин готов долго рассказывать о каждом предмете.

Китайские ножи-деньги.

Кот и школа безопасности
13 ноября в театре кукол «Сказка» пройдет творческая 

акция «Безопасность.ру».
В ее рамках пройдет показ премьерного спектакля и 

распространение авторских флаеров о правилах поведения 
на дорогах, в случае пожара, а также безопасного поведения 
дома и с незнакомцами. Герои спектакля вместе со зрителя-
ми попадут в компьютерную игру «Школа безопасности». 
Главные игроки – инструктор-консультант кот Плутон (он 
же Жмых), который знает все о правилах безопасности, и 
стажеры – комиссар КосТИК и галактический консул-агент 
ГалКА. Режиссер спектакля – Наталья Войдак (Омск).

Новое здание для музея
Мемориальный музей Германа Титова в селе Полков-

никово пополнится новым объектом.
Акционерное общество «Алтайский торгово-производ-

ственный комплекс» на безвозмездной основе передало в 
собственность региона здание кафе «У озера». Объект впослед-
ствии будет передан музею в целях расширения площадей. 
В здании планируют разместить Детский музей космонав-
тики с творческими лабораториями, астрономическим 
классом, детским кинозалом и мобильным планетарием. 
Часть помещений будет использоваться под кафе.

Соб. инф.
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